
SUPLEMENTO

A LA GACETA DE LA REGENCIA

DEL MARTES 21 DE ENERO DE 1812.

ARTICULO DE OFICIO.

El general en jefe del primer ejército, el mariscal de campo D. Luis Lacy, desde su cuartel general de S. Esteban de Palau á 4 de diciembre último, remite al Excmo. Sr. gefe del estado mayor general el parte siguiente:

„Excmo. Sr.: El convoy de Gerona á Barcelona ha pasado, pero no impunemente. Han empleado 14000 infantes, 700 caballos y 8 piezas de artillería para escoltarlo y protegerlo. Sin oponernos abiertamente al paso de semejantes fuerzas, por no presentar una batalla tan desigual, se les ha disputado con pericia y tenacidad, por lo que puede llamarse tropa. El fuego se rompió á las 8 y media de la mañana, y no cesó hasta las 5 de la tarde: la pérdida ha sido proporcionada, y no tan considerable como la del enemigo. El parte detallado, que reservo para cuando tenga las noticias necesarias, manifestará á V. E. el nuevo mérito que han contraído los generales de division, los gefes y los cuerpos que mandan.”

El teniente general D. Nicolas Mahy, general en jefe del tercer ejército, desde su cuartel general de Alcoy con fecha de 8 del corriente, escribe al Sr. gefe del estado mayor general, remitiéndole los partes que le han dirigido el mariscal de campo D. Martin de la Carrera, comandante general de la caballería del tercer ejército, y el brigadier D. Juan Creagh, comandante general de la segunda division del mismo, relativos á la jornada de 26 del pasado en las inmediaciones de Valencia. Expresa que el resultado de aquel dia fué solo efecto de la superioridad del número y fuerzas del enemigo. Que la firmeza y aun temeridad con que se batió la segunda division, hace dignos de elogio á todos sus gefes, y es correspondiente á los antiguos méritos y servicios de todos ellos. Que la caballería, á pesar de su inferioridad numérica y otras desventajas, hizo mas de lo que podia esperarse en choque tan desigual, grangeándose la admi-

racion y alabanzas no solo de los militares , sino hasta del mismo paisanage , frustrando con su valor y arrojo la primera parte del plan del enemigo , que era interponerse entre la plaza de Valencia y las tropas de su mando para envolver á estas , y sosteniendo la retirada de las mismas tropas , parte sobre la plaza y parte sobre los puntos de Mislata y Chiribella , en que retardaron el movimiento del enemigo , peleando con la mayor bizarría á medida que llegaban á distancia para poderlo verificar , en razon de la de los puntos que ocupaban en la línea atrincherada. Que á consecuencia apoya las recomendaciones hechas por los gefes de division , y en especial al húsar de Fernando VII , Antonio Frondoso , que mató al general frances de caballería , y á quien considera acreedor á la cruz de S. Fernando , como á varios de los gefes que se hallaron en la accion , con arreglo á la pragmática de S. M. las Córtes generales. Que el cuerpo de artillería llenó completamente sus deberes , como lo tiene de costumbre , salvándose en Valencia varias piezas por la actividad é inteligencia de sus oficiales. Que todo el cuartel general , compuesto del gefe de estado mayor , mariscal de campo D. José O-Dornell , del comandante general interino de artillería brigadier D. Joaquin Ibarra , del de ingenieros coronel D. Nicolas Barceló , del ayudante general coronel D. José Morete , sus ayudantes de campo y los del estado mayor , habia contribuido al éxito , si no feliz , al menos honorífico , de la jornada , comunicando sus órdenes en medio del fuego mas sostenido , terrible y mortífero que puede verse. Concluye diciendo , que no remite los partes de los generales Villacampa y Obispo sobre lo ocurrido en el mismo dia 26 á las divisiones de su mando , porque no les ha dado lugar para formarlos el extravío de la ruta que les ha señalado para reunirse en aquella posicion ; que les recomienda se los pascen con brevedad , y que los remitirá luego que los reciba.

Parte que da el mariscal de campo D. Martín de la Carrera al teniente general D. Nicolas Mahy , desde su cuartel general de Alcira , con fecha de 27 de diciembre de 1811.

„Exemo. Sr. : Situada la caballería de mi-mando á la izquierda de toda la posicion del ejército en un terreno obscuro , ó cubierto de garroferos y olivos en toda su extension , cortado por algunos caminos hondos , y señaladamente por la acequia de Manises por el flanco derecho , y el barranco de Torrente por el izquierdo y retaguardia , sin mas que dos desfiladeros para pasar este , me fue forzoso rodearme de partidas descubridoras á larga distancia , para observar las avenidas de Rívarroja en la madrugada del 26 , situando en el desfiladero de Torrente 60 caballos del regimiento de caballería del Rey , despues de haber hecho adelantar el escuadron de dragones del mismo nombre en direccion del *mas* de las Cuevas , para sostener al de la Reyna que se hallaba en dicho destino , y me habia partici-

pado los trabajos de los enemigos para echar el puente por la zua de Moncada; y últimamente, me avisaba su conclusion, el paso de tropas enemigas y la direccion de estas á Ribarroja: y siendo las 9 de la mañana, le vi venir retirándose en buen orden con el del Rey; al mismo tiempo que por la izquierda me repetian los partes, que una columna enemiga, como de unos 1000 infantes y 400 caballos, se dirigia á gran paso á tomarme la espalda, siendo las del frente 3 batallones fuertes de infantería, como un total de 3000 hombres de granaderos, con 2 escuadrones de coraceros y uno de húsares, 2 cañones de á 8 y 2 obuses. En esta situacion, aunque harto indicada ya la retirada, pues el fuego no era igual, careciendo yo de infantería y artillería, deseaba dexar muy en su lugar la opinion de la caballería, y no retirarme sin tentar algo la suerte midiendo el sable. Sin embargo, emprendí á mi pesar el movimiento, que fué seguido con el mayor orden, pues estando en batalla por escalones, adelantado el primero de la derecha en direccion obliqua al camino de Andaya y al barranco de Torrente, formando el primer escalon la caballería del segundo ejército, el segundo la division de dragones del tercero, y el tercero ó de la izquierda el cuerpo expedicionario con el escuadron de húsares de Fernando VII, al disponerse este escalon á seguir, cuando los otros en su caso habian dado ya frente, amenazaron los húsares de la izquierda, cargando rápidamente á nuestros tiradores: entonces variando de direccion los escuadrones de húsares de Fernando VII, cargaron bizarramente á los enemigos, seguidos de los húsares de Castilla y sostenidos por los granaderos del cuarto ejército, dirigidos todos por el brigadier Rich, logrando clavar la mayor parte de sus lanzas en los esclavos, poniéndolos en huida, y matando al golpe de una de estas á un general de division, cuyas insignias de charreteras, sombrero y cruz de la legion remito á V. E., recomendándole especialmente el soldado de la primera compañía de húsares de Fernando VII, Antonio Frondoso, que despues de dirigirse á este general para matarle, como lo logró, no se detuvo á despojarle sino que siguió heroicamente la carga, hiriendo y matando á otros varios. En este tiempo la caballería del frente, que eran los coraceros y 200 húsares, salieron á sostener á los suyos fugitivos, á cuya ocasion cargué yo con la division del segundo ejército, estos es, los regimientos de dragones del Rey y cazadores de Valencia, siguiéndonos los del tercero, que son dragones de la Reyna y de Pavía, llevando á cuchilladas á unos y á otros hasta 40 pasos de su infantería, que formando la columna contra la caballería, con su fuego y el de metralla nos hizo ceder, ocasionando algun desorden, que se reparó muy luego, y al momento de pasar el barranco, dexando bien sembrado el campo de los trofeos de la accion, y bien marcadas las circunstancias, pues excedia en mucho el número de cadáveres y moribundos del enemigo, aunque mezclados con los nuestros. Rehechos los escuadrones, me puse en marcha en direccion de Alcira, segun las prevenciones, y para ganar tiempo á los ene-

migas; confiando la retaguardia á la division expedicionaria y brillante escuadron de húsares de Fernando VII, y á los conocimientos del brigadier Rich, seguimos nuestra marcha en el mejor orden; y habiendo despachado un oficial de estado mayor á Alcira á prevenir á aquel pueblito de lo ocurrido, y preparar obstáculos para el puente en un caso, disponiendo operarios para inutilizar las barcas, dexé en Torre Espioca un escuadron de cazadores de Valencia para observar el camino real y cubrirle; destaqué al escuadron del Rey para inutilizar las barcas de la izquierda, y otros destacamentos para las de la derecha y para cubrir los bados y el puente de Cullera, situándome al bibac en la plaza de esta villa, donde V. E. me halló; debiendo concluir en justicia esta relacion con manifestar á V. E. que la caballería que obró á mis órdenes, no desmerece de ninguna otra, habiéndose distinguido el escuadron del regimiento cuarto de húsares de Fernando VII, y considerando acreedor á cualquiera distincion al capitán que le mandaba D. Cristóbal Frontin, oficial de mérito conocido y circunstancias muy apreciables; que este cuerpo se distinguió por el orden y obediencia con que hizo la carga; que la tropa toda maniobró con el mayor orden y serenidad, observando los guias y gefes de mitad, acreditando estos su buen deseo, los gefes su pericia, y el soldado la mejor voluntad, y cuan digno es de toda consideracion; pues apenas me faltaban 150 hombres que calculo serán los que habrá alcanzado el plomo ó el sable; y confio mucho que las partidas observadoras que me faltan, se me unirán, pues tengo antecedentes favorables de los oficiales que las mandan, y de ello daré á V. E. conocimiento: celebrando, en cuanto las circunstancias lo permiten, me haya cabido en suerte un mando como este, aunque malogrado por otras combinaciones imprescindibles.”

(*En el número siguiente se insertará el parte del brigadier Creagh.*)

Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz, durante la semana finalizada en 18 del corriente.

Para Poniente: místico-correo Soledad y falucho-correo Guadalupe. — Para Levante: goleta de guerra Liniers.

Nota. El falucho-correo, armado en corso, *N. Sra. del Cármen*, capitán D. Mariano Aranda, que salió de Alicante con la correspondencia general el 12 del pasado, despues de sufrir dos recios temporales, se estrelló contra las rocas cerca de la torre de Chullera, en frente de Manilva, en la madrugada del 1.º de este mes, sin que se pudiesen salvar de la correspondencia mas que 64 cartas para esta plaza, y 30 para fuera de ella con 9 certificados, que el capitán recibió á la mano al ir á dar la vela, y se han distribuido el sábado 18 del corriente. Se salvaron la tripulacion y los pasajeros, á excepcion de uno de estos que se ahogó. — Se da este aviso al público para su inteligencia y gobierno de aquellos sugetos, á quienes convenga duplicar sus cartas.